23/04/2024 Audiencia: 14.000 Sección: ACTUALID \$1.213.815 Tirada: 3.600 Frecuencia: DIARIO

 Vpe pág:
 \$1.350.400
 Difusión:
 3.600

 Vpe portada:
 \$1.350.400
 Ocupación:
 89,89%

: ACTUALIDAD cia: DIARIO

Pág: 8



Fecha

Vpe:

En conversación con diario La Tribuna, la epidemióloga y directora del Departamento de Salud Pública de la Universidad de Talca, Erika Retamal, abordó un panorama de desinformación que se ha mantenido desde la pandemia de coronavirus.

Nicolás Muñoz Díaz prensa@latribuna.cl

a inversión tecnológica de Chile en los últimos años ha permitido que la población, al igual que en otras regiones del mundo, aumente sus posibilidades de acceso a servicios como, por ejemplo, la conexión a internet. Los datos de la Subsecretaría de Telecomunicaciones así lo evidencian: Dentro del territorio nacional el 94,3 % de los hogares declara tener acceso propio y pagado a la red.

Sinembargo, un mayor acceso a buscadores web no garantiza una comunidad más informada, por el contrario, medios de comunicación destinados a la verificación de datos han proliferado con el objetivo de evitar la desinformación de las personas. Un aumento de medios que responde, por ende, a un incremento de las conocidas fakes news o noticias falsas.

Este fenómeno es fácilmente observado en redes sociales del Ministerio de Salud, donde gran parte de las publicaciones en torno a la campaña de vacunación son comentadas con aseveraciones que destacan por la falta de veracidad en los argumentos.

Erika Retamal, epidemióloga y directora del Departamento de Salud Pública de la Universidad de Talca, abordó esta situación que se ha mantenido vigente desde la pandemia de coronavirus. Época en que la aparición de vacunas para evitar cuadros gra-

ves de Covid-19, provocó la aparición de grupos anti-vacunas.

"Esfundamental recordar que las vacunas llevan existiendo varios siglos, desde su descubrimiento en el 1700 han significado una importante disminución en la mortalidad y consecuencias que tienen diferentes enfermedades. No debemos olvidar que en el país tenemos un plan de vacunación que ha permitido erradicar enfermedades como, por ejemplo, la poliomielitis", comenzó detallando la entrevistada.

Las cifras actuales dan cuenta que la poliomielitis ha sido erradicada en el 99,9 % de los países, siendo Pakistán, Afganistán y Mozambique, los únicos países que aún suelen registrar casos. En Chile, gracias a la vacunación, la enfermedad fue erradicada en

TUITEANDO MENTIRAS

Entre las distintas redes sociales utilizadas en Chile, Twitter, ahora también conocido como X, se ha transformado en una herramienta para dar paso a la proliferación de noticias falsas. Un panorama que nace de las polémicas medidas adoptadas por el empresario Elon Musk, actual dueño de la plataforma.

En una breve revisión de los tuits realizados por el Ministerio de Salud, queda de manifiesto la creciente ola de respuestas que alerta del 'riesgo' de vacunarse. Mientras que unos señalan derechamente que "las vacunas no son esenciales para una vida activa y saludable", otros van más allá y aseveran que se "está generando el incremento exponencial de cánceres por estas sustancias génicas".

Ante estas cuestionables declaraciones la directora del Departamento de Salud Pública dela Universidad de Talca esclara en plantear que "hay población que tiene mayor vulnerabilidad, ya sea vulnerabilidad biológica natural, como son los recién nacidos, los niños y adultos mayores, y también por alguna condición médica especial. Esas personas van a ser mucho más susceptibles y hay que protegerlas mediante la vacunación".

AUMENTO DEL CÁNCER

Entre los comentarios existía una frase que se repetía más que otras: "Existe un aumento del cáncer por la vacuna del covid". Palabras que escapan de un estudio previo y son posteadas con efervescencia por parte de adherente sa campañas anti-vacunas.

Desde la experiencia profesional de Retamal, "es complejo aseverar eso puesto que la enfermedad cáncer es de larga data, no es una enfermedad de corta duración y que aparece instantáneamente (...) Esa aseveración tendría que ser muy complejo probarlo y no existe la evidencia disponible en estos momentos,

también hay algunos reportes de caso de personas con aparición de enfermedades cardíacas producto de la vacunación y eso también es un reporte de una serie de casos, pero no constituye una evidencia para extrapolar a la población en general".

El aumento de diagnósticos de cáncer es una realidad comprobable, a mediados de 2022 la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Harvard publicó un estudio en que se dio cuenta que la incidencia de cánceres de aparición temprana ha aumentado drásticamente en todo el mundo en los últimos 30 años.

No obstante, los investigadores asociaron este considerable aumento al estilo de vida, el peso, las exposiciones ambientales, incluso, la misma flora intestinal. Por el contrario, las vacunas no fueron causas ni se relacionaron con el incremento en casos do cóncer.

UN MENSAJE CLARO

Antes de cerrar la entrevistada dejó un mensaje a los lectores: "Es muy importante para las personas que tienen aprensiones al leer estas fake news en las redes sociales, que vean cuadros comparativos de cómo ha disminuido la mortalidad infantil en el mundo y especialmente en Chile con la inoculación de estas vacunas a la población".

"La invitación es a la población en riesgo para que concurran a vacunarse. Este año estamos viendo una gran circulación de virus respiratorios, anualmente hay personas que fallecen de influenza o de covid. Tenemos que proteger a las personas de mayor riesgo, como son los niños y los adultos mayores, vacunarse es también un acto de solidaridad", cerró en conversación con el diario.

